
SUBPREFEITURA DE SANTO AMARO
Gabinete do Subprefeito

Praça Floriano Peixoto, 54, - Bairro Santo Amaro - São Paulo/SP - CEP 04751-030
Telefone: 3396-6100

                                   Ata da 69ª Reunião Ordinária
 

 
Local: Subprefeitura de Santo Amaro (reunião virtual)

 
Data: 25/ 06 /2024 Horário: das 17h às 19hs

 
Participantes: Silvia Berlinck, Maria do Carmo F Lotfi, Claudia Sisla Maksoud, Maria Cecília
Oliveira, Gleice M Vasconcelos, Nerise T H C Pereira e Luma S Marq Ferreira.

 

Pauta da reunião:

1) Aprovação da ata/ R.O. de Maio de 2024;

2) Aprovação do Regimento Interno do CADES SA;

3) Formação dos Grupos de Trabalho (GTs);

4) Projeto: Tratamento Fitossanitário das espécies arbóreas de Santo Amaro;

5) Protocolos para organizar e otimizar o envio de documentos/materiais ;

6) Criação do Parque Jurubatuba;

7) Projeto Nova Marginal Pinheiros;

8) Supressão das árvores no território (Alto da Boa Vista);

9) Controle de natalidade dos saguis;

10) Participação do CADES Santo Amaro na Virada ODS;

11) Agendamento da Reunião do CADES SA com o Sr. Ravena da SVMA.
 
 
INFORMES:

- 05/06 Plantio de Árvores no Parque do Chuvisco no Dia Mundial do Meio Ambiente

- 29/05 A conselheira Cecília publica no CADES SA a supressão de 113 árvores removidas,
com autorização, sendo 52 espécies nativas, no bairro Alto da Boa Vista, Rua Visconde de
Porto Seguro
- Construtoras estão descaracterizando o bairro Alto da Boa Vista com vários empreendimentos
imobiliários como por exemplo, a Construtora Prosini – Condomínios Horizontais.
- A CIRANDA ( SABABV, SAJAPE, SABROVE, e outras associações de bairro) estão
participando do movimento pelo tombamento da área do Clube Banespa
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- 30/05 Aprovação do Projeto do CADES SA para o banner da Virada ODS: “Arborização Aqui.”
- Convite do CADES SA ao Nabil Bonduki para participar da reunião sobre a Nova Marginal
Pinheiros
- 03/06 Oficina da Devolutiva do PMEA na Subprefeitura Santo Amaro com a participação do
CADES SA
- Na semana do Meio Ambiente a conselheira Gleice compartilhou um texto do Nizan Guanaes
para o Estadão que traz uma reflexão das mais importantes: “Em vários lugares do mundo já
começou a terceira Guerra Mundial. Não será entre países, mas a guerra entre o homem e a
natureza.” Várias discussões no grupo do CADES SA sobre o manejo das árvores na cidade.
- 04/06 Cerimônia de Posse do CADES Santo Amaro – biênio 2024/2026 na Subprefeitura
Santo Amaro
- 05/06 Expedição no Rio Pinheiros: A conselheira Gleice participou de uma visita ao local onde
querem duplicar a Nova Marginal Pinheiros. Ela relatou; “É muito lindo e com um potencial
enorme para a criação de um Parque Linear”.
- Produção do banner do CADES SA para a Virada ODS com o apoio do CADES Jabaquara

- 08/06 Abraço coletivo no Esporte Clube Banespa – 10h00 – “Vamos preservar a área do

E.C. Banespa, um lugar onde temos espaços verdes, esportes, cultura e lazer. Chega de
prédios!”
- 05/06 DECRETO Nº 12.041, DE 5 DE JUNHO DE 2024

Institui o Programa Cidades Verdes Resilientes.

O PRESIDENTE DA REPÚBLICA, no uso das atribuições que lhe confere o art. 84, caput,
incisos IV e VI, alínea "a", da Constituição, e tendo em vista o disposto na Lei nº 6.938, de 31
de agosto de 1981, e na Lei nº 10.257, de 10 de julho de 2001,
 
DECRETA:

Art. 1º Fica instituído o Programa Cidades Verdes Resilientes - PCVR, com o objetivo de
aumentar a qualidade ambiental e a resiliência das cidades brasileiras diante dos impactos
causados pela mudança do clima, por meio da integração de políticas urbanas, ambientais e
climáticas, do estímulo às práticas sustentáveis e da valorização dos serviços ecossistêmicos
do verde urbano.
- CADES SA presente no aniversário do Parque Severo Gomes

-15/06 Prazo para devolver o Termo de Posse até o dia 28/06 na Subprefeitura Santo Amaro
com a Eliana.
-18/06 A conselheira Gleice esteve presente na OAB – Clima representando o CADES Santo
Amaro e levou a pauta Nova Marginal Pinheiros
- 18/06 Reunião do CADES SA sobre a Nova Marginal Pinheiros com Nabil Bonduki e
convidados
-19/06 Reunião CCS – Comissão de Constituição e Justiça da Câmara Municipal sobre a
criação do Parque Jurubatuba. A CCS aprovou a criação do Parque! Falta passar ainda por
duas comissões.
- 19/06 A Fanny compartilhou link para Priorização de metas e estratégias regionalizáveis do
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PMEA – Plano Municipal de Educação Ambiental de São Paulo. Prazo para enviar as respostas
do PMEA: 17/07/2024
- 21/06 Virada ODS – CADES Santo Amaro presente na abertura e atividades posteriores

- 30/06 Feira de Artes – Teatro Paulo Eiró, das 11h00 às 17h00

- 06/07 Parque Alto da Boa Vista – Programação com atividades gratuitas, das 9h00 às 16h00.
CADES Santo Amaro esteve presente. Fanny apresentou o Projeto “Parques. Água e Artes”

 
 

PAUTA:

1) A coordenadora Silvia deu inicio à reunião que por votação foram aprovados a 68ªata e o Regimento
Interno do CADES SA;
2) A conselheira Sueli do Conselho Participativo de Santo Amaro veio solicitar apoio ao CADES para o
problema de poluição gerada por uma fábrica do Grupo Saint Gobain- Isover, localizado à Rua João
Alfredo,177 em Sto Amaro. Informou que o Condomínio Resort Raiz, localizado à Rua Pereira Barreto, 159
próximo à fábrica está realizando uma pesquisa e ao final levará aos órgãos competentes, para
providências. O tema foi assunto em reportagem da rede Globo, que esteve no local
entrevistando moradores do prédio. Claudia informou que na reunião com os embaixadores do clima,
Danilo retratou esse problema. Ela sugeriu à Sueli que o condomínio recolhesse provas dos danos
causados pela poluição e encaminhasse um documento por email ao CADES. Desta forma o Conselho,
assim como os Embaixadores do Clima, estarão contribuindo tomando providências cabíveis . Gleice
contribuiu solicitando um laudo ténico e que se preciso for, enviar ao Ministério Público. Luma presente à
reunião, se prontificou a levar ao gabinete essa demanda.
3)Formação dos Grupos de Trabalho (GTs); De acordo com a enquete apresentada no grupo de watzapp
verificamos até o momento a seguinte constituição dos Grupos de Trabalho:
a. Arborização /Ed Ambiental: Silvia Berlinck, Marcia Fonseca Simões, Sueli Gonçalves, Mauricio, Cecília

Oliveira Gleice, Claudia e Maria do Carmo

b. Parques, praças, jardins de chuva, rotatórias verdes : Silvia Berlinck, Marcia Simões, Sueli Gonçalves,
Maurício, Cecília, Gleice e Maria do Carmo
c. Resíduos Sólidos: Silvia Berlinck, Marcia Simões, Sueli Gonçalves, Mauricio, Cecilia Oliveira Gleice e
Maria do Carmo
d..Comunicação: Silvia Berlinck, Marcia Simões, Sueli Gonçalves Mauricio, Cecilia Oliveira , Gleice e
Adilson
4) Projeto: Tratamento Fitossanitário das espécies arbóreas de Santo Amaro; ????

5) Protocolos para organizar e otimizar o envio de documentos/materiais; Maria do Carmo lembrou que o
prazo para assinar a posse dos conselheiros se encerra dia 28 de junho e que a Eliana enviou a relação
dos conselheiros que precisam comparecer à subprefeitura para esse fim. São eles: André, Eduardo,
Silvia, Claudia, Nerise e Eugênio. Luma disse que vai contribuir com a organização das demandas e de
documentos como atas
6) Criação do Parque Jurubatuba;

7) Projeto Nova Marginal Pinheiros; Gleice informou que poucos conselheiros participaram da reunião. NA
DATA DE 18.06.2024, estiveram presentes em reunião “ on line “ , promovida pelo CADES Santo Amaro,
para discussão sobre os impactos da obra da Nova Marginal Pinheiros os convidados Nabil Bonduki,
arquiteto, urbanista, professor universitário, escritor e político, tendo participado como coordenador e
relator doa planos diretores de 2002 e 2014: Dimitri Gallego, arquiteto, pós-graduado em arquitetura e
sustentabilidade, com área de interesse em sustentabilidade e planejamento urbano; Pedro Saft, tecnólogo
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em hidráulica e saneamento ambiental, , formado em técnico em edificações; Mainara Bendini,
Conselheira do CADES Vila Mariana, engenheira ambiental, faz mestrado em Cidades Inteligentes e
Sustentáveis, tendo como projeto de pesquisa o PIU Jurubatuba; Sônia Filipone, no momento aposentada,
ex-conselheira do CADES Santo Amaro trabalhou no SUS durante 30 anos, participação do Fórum
Agenda 21, participou da formação dos CADES,Organizadora do fórum Macro Sul; Silvia Berlinck
coordenadora do CADES Sto. Amaro, tem uma Startup de impacto social levando a sustentabilidade ao
setor da saúde, , participa da Delegação brasileira junto a ONU, participa de várias ações visando a
sustentabilidade; e os Conselheiros do CADES Santo Amaro Eugênio B. Carvalho e Gleice Maria de
Vasconcelos.
Dinitri falou que sua tese de faculdade foi essa área que é o Rio Jurubatuba que é a continuação do Rio
Pinheiros depois que sai dos reservatórios Guarapiranga e Billings, informando que nessa região existe
uma grande área verde, uma das maiores áreas verdes urbanas da Cidade, com uma extensão
equivalente à orla de Santos, maior que o Ibirapuera e que sua tese de 2005 previa a implantação de um
parque. No fim do ano passado a revisão do projeto dos anos 2.000 passou para uma licitação para a obra
da Nova Marginal. ´É uma área de extrema importância para a cidade, tem um impacto na região muito
grande em todos os sentidos. É uma região bem servida de transporte público, tem metrô, trem, mas ao
mesmo tempo não tem ligação nenhuma. São muitos os desafios para se tornar em parque o que não
justifica a construção de avenidas. No momento a obra está paralisada por força de liminar em ação
judicial e ação junto ao Tribunal de Contas. O projeto prevê 3 faixas para carro, bem colado na água, uma
ciclovia, com vias totalmente segregadas que não tem ligação com o bairro e que não existe nenhum dado
da Prefeitura que justifique a obra a não ser a da mobilidade sem que contemple o transporte público. São
8 km que vãoi priorizar o carro. Disse que na região, segundo PLOA não existe demanda da população da
Capela do Socorro para avenidas, mas saúde, ônibus, problema de lixo e áreas verdes. Vão desviar todos
os postes de alta tensão e colocá-los na beira do rio.
Nabil Bonduki levantou o problema da emergência climática que gera chuvas mais intensas e mais
localizadas, lembrando que esse projeto da Marginal faz parte de uma visão do século 20 e que isso já era
questionado e que há 100 atrás Saturnino de Brito pensou um parque no Tietê e não uma Marginal no
Tietê e que algumas poucas Cidades levaram isso adiante como Londrina e Maringá implantando parques
junto do rio onde se dá a vazão, inclusive apontando o Parque Tietê, sem o qual a situação seria
gravíssima se fosse impermeabilizado. Apontou outras alternativas para o Projeto da Nova Marginal para
conectar o outro lado do Rio com a linha férrea, construindo passarelas para ciclistas e pedestres,
conectando as duas margens, em diversos pontos do rio dando o exemplo de várias conexões possíveis;
aumentar o número de vagões do trem; reduzir os intervalos entre os trens, melhorando o transporte
público; preservar as margens do rio, utilizando esse enorme espaço ( que equivale ao dobro da praia de
Copacabana ) para a população ampliando as áreas verdes para uso como parque, na promoção de bem
estar e lazer, fazer o rio ser rio e devolvê-lo à população. Falou que em Zurique, pode-se entrar no rio no
meio à Cidade. O Projeto proposto dentro de uma visão rodoviarista vai na contramão das necessidades
atuais e emergenciais das mudanças climáticas. Que precisamos dessa transição ecológica com uma
nova visão para a mobilidade, citando experiências que teve em outros países. Pensar numa Cidade que
devolve para a água o seu curso, permitindo a utilização da área pela população como parque, garantir
permeabilidade de fundo de vale, garantir uma área verde junto ao Rio Pinheiros.
Silvia fez alguns comentários sobre a exponencial degradação dos recursos ambientais e das conquistas
do Alfomares e do Parque Alto da Boa Vista, fruto do esforço das comunidades e associações de bairro. A
Sônia perguntou sobre o Ato marcado para o dia 30 de junho.
Pedro Satf é da Área de Hidráulica e Saneamento, presta serviços para o DAEE, Departamento de Águas
e Energia do Estado de São Paulo, disse que está sendo feito um investimento de milhões, mais
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precisamente no ano de 2023 em ações de desassoreamento do Rio Pinheiros e do Rio Tietê isso
acontece por conta da intensa urbanização que foi feita ao redor desse rio inclusive a retificação que
aconteceu lá na década de 30 ou mais para frente na década dos anos 50. Esse processo de
assoreamento ocorre justamente porque a impermeabilização impede que a poluição se mantenha
estacionada num lugar, ela vai escorrendo, escoando juntamente com a água da chuva até os fundos e
vale e quanto maior a impermeabilização e uma marginal a mais esse processo se intensifica e o
investimento necessário para o desassoreamento do rio que é super necessário porque se não for feito
acontece inundações e estudando as manchas de inundação do Estado, ali no Jurubatuba tem uma
mancha de inundação e colocar mais uma marginal vai impactar ainda mais e gerar mais inundações e
quando há o risco ou acontece a inundação a Prefeitura ou os órgãos responsáveis tem a possibilidade de
abrir a comporta do Reservatório da Billings. Eles mandam a água do Rio Jurubatuba para a Billings
depois que já aconteceu muito estrago na Cidade desde toda a extensão do Rio Pinheiros e isso polui
mais ainda a nossa represa porque o Rio Jurubatuba e Pinheiros estão muito degradados e quando
acontece situação de crise retira água da represa para abastecimento público. Poluir mais a represa não é
interessante e um parque ali aumenta a permeabilização na área para que não precise abrir a comporta
evitando maior poluição do reservatório.
Mainara falou dos impactos ambientais e dos 26 impactos apontados no EIA/RIMA só 3 são benéficos e
nenhum deles relativos ao meio ambiente, contemplando a melhoria do sistema viário, valorização
imobiliária e geração de empregos diretos. Quanto ao meio biótico, na área diretamente afetada (ADA)
pelo projeto, há majoritariamente presença de campo antrópico com árvores isoladas. Na porção final, já
na altura da Av. Jair Ribeiro da Silva, há porções de vegetação nativa em estágio inicial de regeneração.
Cadastradas 2.486 árvores na ADA, com presença de 154 espécies, sendo 1.790 árvores de espécies
nativas, 537 de espécies exóticas , 86 naturalizadas e 73 mortas. Quanto à fauna foram registradas 71
espécies de aves, 4 espécies de mamíferos, 9 espécies da herpetofauna. O perímetro onde o traçado da
ADA está teve sua classificação de uso alterado de ZEPAM para ZEM – Zona Eixo de Estruturação e
Transformação Metropolitano, possibilitando a implantação do Projeto de prolongamento da Marginal
Pinheiros – Oeste.
Gleice falou da representação feita junto ao Ministério Público contra os gabiões que estão sendo
colocados nas margens do Rio Pinheiros, verticalizando as margens com enormes prejuízos para a fauna
que precisa desse ecossistema de água e solo de beira de rio, onde encontram os nutrientes de que
precisam e dos enormes prejuízos ambientais já instalados pelo adiantado andamento das obras , tanto
pela retirada da vegetação, quanto para os animais que tem no rio o seu habitat natural. Acrescentou que
aludido projeto foi abordado em reunião realizada na OAB São Paulo com o SECLIMA quanto aos
impactos negativos da obra.
Foram apontadas as diversas ações que estão sendo movidas, como a representação junto ao MP e na
Justiça, abaixo asssinado através da Change Org, Atos no local, criação de canais de divulgação nas
redes sociais e outras.
No final da reunião foi consultado o Google Maps e foram apontadas diversas áreas na região que
poderiam servir para a criação de parques, de áreas verdes beneficiando a região e a Cidade como um
todo, como meios de mitigação dos eventos extremos das mudanças climáticas.
 
Relatório da reunião elaborado por Gleice

8) Supressão das árvores no território (Alto da Boa Vista);

9) Controle de natalidade dos saguis. Claudia pediu para falar sobre o assunto em uma outra reunião,
onde estejam presentes, mais conselheiros novos.
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 10) Participação do CADES Santo Amaro na Virada ODS; Silvia informou que Santo Amaro esteve presente
no evento da Virada ODS, apresentando o Projeto “Arborização Aqui!” e que precisamos ter melhor
comunicação e organização, pois tivemos muita dificuldade em preparar o material para exposição. Maria do
Carmo solicitou à Luma o pedido de apoio da Subprefeita Thamyres, para contatar a diretora da DRE Sto
Amaro. O Projeto “Arborização Aqui!”, propõe plantios de árvores frutíferas nas escolas e desde novembro de
2023 estamos aguardando uma reunião com os diretores das escolas , da DRE Sto Amaro e após duas
suspensões de reuniões às vésperas do encontro, ainda não temos uma data, para esse fim.

11) Agendamento da Reunião do CADES SA com o Sr. Ravena da SVMA.
 
 

II. ENCAMINHAMENTOS (e respectivos responsáveis):
 
Nada mais havendo a tratar, foram encerrados os trabalhos da ª Reunião Ordinária do Conselho
do CADES SA.
 
 
SILVIA BERLINCK COORDENADORA CADES SANTO AMARO
 
DE ACORDO.
 
 
THAMIRYS NEGELL SUBPREFEITA DE SANTO AMARO
PRESIDENTE DO CADES SANTO AMARO
 
 

LISTA DE PRESENÇA 69 ª REUNIÃO ORDINÁRIA 25/06/2024 CADES SANTO AMARO - GESTÃO 2024/2026
 

CONSELHEIROS ENTIDADE
REPRESENTADA

CONTATO ASSINATURA JUSTIFICATIVA
AUSÊNCIA

SOCIEDADE CIVIL     

Titulares:     

Maria Carmo F. Lotfi CADES S Amaro mmlotfi@yahoo.com.br
 presente

Mauricio M Ribeiro CADES S Amaro   ausente

Silvia L. S. Berlinck CADES S Amaro silvia@sorrisosustentavel.com
 presente

Cláudia Maksoud CADES SAmaro claudiamacksoud@hotmai
 presente

Marcia A.O. Lima CADES S Amaro   F justificada

M Cecília A.Oliveira CADES S Amaro cecilaagco@gmail.com
 presente

Eugenio B Carvalho CADES S Amaro Eugenio.carvalho@yahoo.com.br
 ausente

Gleice Vasconcelos CADES S Amaro
 

gleice.mvasconcelos@hotmail.com

 
presente

Ata de Reunião Cades Junho de 2024 (110748846)         SEI 6053.2024/0003708-9 / pg. 6

mailto:mmlotfi@yahoo.com.br
mailto:silvia@sorrisosustentavel.com
mailto:cecilaagco@gmail.com
mailto:Eugenio.carvalho@yahoo.com.br
mailto:gleice.mvasconcelos@hotmail.com


SUPLENTES     

Adilson A Araújo CADES S Amaro A3adilson@gmail.com
 f. Justificada

Marcia Fons Simões CADES SAmaro mfsi@uol.com.br
 F justificada

Nerise T H C Pereira CADES SAmaro Nerise.hoff@gmail.com
 presente

Eduardo Vilibor CADES SAmaro   ausente

André N Ferrari CADES SAmaro   ausente

SETOR PÚBLICO     

Thamyres Nagell Sub. S Amaro tthamyrisnagell@smsprefeitura.
 ausente

Célia Ferracioli Sub S Amaro cferracioli@smsub.prefeitura.sp
 justificada

Luma S M Ferreira Sub S Amaro cades_sa@smsub.prefeitura.sp.

gov.br

 presente

Sonia Barros da Silva SVMA titular    

Cristina Bonecker SVMA suplente cristinafb@prefeitura.sp.gov.br
 F justificada

VOLUNTÁRIOS     

Sueli Fernandes CpM Sto Amaro   presente

 
THAMYRIS NAGELL ELOY BERNARDO 
Subprefeito(a) 
Em 18/09/2024, às 10:53.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o
código verificador 110748846 e o código CRC E2B40007.

Referência: Processo nº 6053.2024/0003708-9 SEI nº 110748846
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